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側よかネット

あけましておめでとうこ、ざ、います。

昨年、 6月に紛よかネットに社名変更して、初めての新年を迎え

ることになりました。当機関誌も今年で 9年目ですが、「よかネッ

ト」という名称に馴染んでいただいていたこともあり、それほどの

混乱もなくスムーズに新社名に移行できました。

これから経済成長も大きな期待ができない今日、それぞれの地域

が自立できるような知恵を出し合うことがますます重要になってく

ることと，思います。

今後とも所員一向、地域づくりに役にたつ知恵を磨き、また情報

を発信していきたいと思っております。

本年もよろしくお引き立てのほどお願い致します。

所員 一同

①対馬厳原町浅藻(あざ七)集落の伝統漁法「ぶ1)の飼付It;恥体験

②対馬で今年思われた「全国巨樹巨木林の会」。全医より 400人が集合
③九州各地の麺文化在探り(食べ歩き?)、現地の方と交流在深める

「麺文化研究会J

④JR九州企画の駅を起点とした「ウォーキング」来訪者に地域在売込む
⑤⑥毎年行きたくなる宮崎県椎葉村の民宿「焼畑J 1亡て。
クニ子さん(⑤)秀行古ん(⑥)と一緒に

写真協力厳原町 詳しい説明は20頁参照

I 



NETWORK 

お客の声を聞き、いいモノつくって 230人雇用の地域産業へ

~モクモク手づくりファーム

尾崎正利 1 

13年前に職員 3人とパ←ト数名の運常でスタート 私は農業集落での産業づくりについて調べていたが、

した工房が、今では;¥I:}230名(パートが約半分)の従 このたび現地で、しかも社長理事の木村修さんに直々

業者をもち、このうち 130名が直接お客と接してニ← にお話を聞く機会に恵まれた。そこで、その成り立ち

ズを捉えようとする地域産業に成長。三重県阿山町に といきさつについて木村さんのお話に基づいてまとめ

ある「モクモク子づくりブアーム」についてはそうい てみた。

う話を以前開いていた。少し調べると集落を中心とし 位置図

た農業者の集まりでスター卜した事業体だという。

「モクモク子づくりブアーム」は西・東名阪自動車

道を結ぶ名阪国道を壬生野 ICで降り、山手の方に車

で 15分程のところにある。この辺りは伊賀の里で知

られるが、関西本線の沿線で自動車交通も便利なため、

大阪、京都から 1時間くらいでアクセスできる。この

ため京都・大阪・奈良方面への通勤者も増えており、

そういう意味で兼業農家が増え、農業だけで食ってい

くという人は減っている。
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@ホンモノを作って農家の所得を上げる。そのための

ハム工場だった。

元々、木村さんは JAの職員で豚肉の販売を担当し

ていた。その頃、品質・販路で他産地に負けない豚っ

くりを目指し、豚に木酢を与え餌の成分に気を耳目るな

ど豚の健康づくりを心がけ、まずは県内の人に食べて

もらえるための販路づくりを進めて「松阪豚Jr伊賀豚j

といったプランド化を生産者と一緒に進めた経験をお

持ちである。

その後、子づくりハムの工房を設立するために、豚

の畜産農家を中心に有志を募ったが、生産者はやる気

は旺盛でも販売についてのノウハウを持っていなかっ

た。このため、結局、木村さん自身も農協を辞めて加

わることになり、元経団連職員だった人を工場長に据

えて、昭和 61年4月に f子づくりハム工房モクモク」

を 19名で設立した。これまでの経緯についてお話を

まとめると以下のようになる。

豚のフランド化を進めていた頃、バブル経済の時期

に畜産品も高級志向の波にあって「手づくりハムJ

がもてはやされたが、その当時、生産者として大手

ハムメ←カーに肉を売ることだけをやっていた。

・いろいろ話をきいているうちに、手づくりの高級ハ

ムづくりといって値段は立派でも、肉を柔らかくし

たり量を稼ぐための化学処理など、およそ手づくり

とは言い難い技術が施されて、 1千円/誌の豚肉が、

1万円/kgのハムになって売られていくことを知った0

・こうしたま見4犬をみて(木4すさんらは) 2つのことを

考えた。 1つは自らで加工をする術をもって所得を

上げること。もう…つは安心して食べられる本物の

手づくりを手がけることだ。

-工房設立においては国・県で 38百万円の補助を受け、

生産者をはじめ、木村さん、工場長さんなどみんな

で38百万円を出し合うことになった。

.農家は元来、売りヘヲ、口ベタだ。これをカバーす

るには消費者に一生懸命に見せるしかなかった。

-工房を作ったものの最初は全然売れなかった。とい

うのはメンバーの多くは農家で、作るのは得意でも

販売のための宣伝などこれまでやった経験がなかっ

たためだ。

・そこで、じっとしていても仕方がないから、最低限

自分たちが何をやっているか見てもらう「工場見学会」

という催しをやろうということになった。参加は

3 

求!'/I-クーク

圏内ではベット豚が放し飼いされている

JAの婦人会、生協など今までのつきあいのネット

ワークを使って集めた。

-工場児学会ではみんな真剣にみてくれたが、真面目

過ぎて聞が持たなくなってきたため、ついでに料理

教室も開くことになった。ある時、ウインナー製造

体験がしたいという人が現れて、実際にやってみる

と他の参加者もキャーキャー言って大喜びした。

消費者が「自分で作って自分で体験する」よろこび

を持つことにはじめて気ついた。

・そのうち来訪者がいろいろなニーズを寄せてきた。「原

料をきちんとしたものにしてほしいJ r原料をみて

みたいJ r加工の現場をみたい」とどんどん寄せら

れた。もとよりホンモノの加工品づくりを目指すこ

とで始めたから、そうしたことは好ましかった。

-徐々に「あそこの工房は少し今までと違ったことを

やろうとしているJr安心できるメーカーだ」とい

う評価がなされるようになってきた。そしてついに

「そういうお客さんを紘織化しよう」と工房側で思い、

消費者のクラブづくりに至った(モクモクネイチャ

ークラブ)。

-消費者クラブはハムのことだけでなく、プア←ムの

あり方、体験や文化活動h のニーズなどミより直接

的に意見を寄せてもらうために結んだ「直通凶線」と

みており、平成 12年 10月末現在で会員は全国

24，000人に達する。

-会員の年間消費額は一人当たり 2目4万円。会員だけ

で10万個の商品が売れている。平成6年 10月には

農事組合法人「伊賀の里モクモク手づくりブアームJ

に名称変更。平成 11年度の年問販売額は 24億円。

・販売額24億円の内訳は、現地で 14億円、通販で5

億円、ス←パー・生協などの販路が5億円である。
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NETWORK 

.堅実な「ものづくり」がお容に満足を与える基礎に。

声に葺を傾ければお客もきちんと話をしてくれる。

資料をもとに整理すると、最初の工房は昭和 63年

にできて、その後、お客のニーズに合わせながら地ビ

ール工房、地麦パン工房、パスタ工房、体験工房など

少しずつ施設を増設し、一番新しい施設は平成 11年

にできた「小さなのんびり学習牧場Jである。「モクモ

ク手づくりブアーム」の 8haの敷地では、丘綾地の中

にこうした施設が点在する。

入り込み客は休日・平日潤わずにみられ、年潤 35万

人も来訪している。休日はファミリー客、平日は団体

が多いとのこと。こうした一面をみると「観光客向け

施設」のように見えるが、会員向け通販用の商品カタ

ログでは、そのアイテム数の多さ、加工品のみでなく

素材の豚肉や惣菜などのバラエティの広さは、一家の

食料品が一揃えできる。

つまり消費者にとって、こことつながりをもつこと

で最低限安心できる肉、野菜、パン、米、乳製品、飲

み物が手に入れられる「心の安心を得られるj わけで

ある。こうした点について木村さんは以下のような意

見であった。

・農業者に観光をやらせて地域の活性化を図るところ

もあるが、あれは無理。土地と食べ物づくりに懸命

な人に客サービスまで求めるのは酷である。

・しかし、農業者の方も人付き合いを良くし、お客が

何を求めているか知ることはこれから必要だ。

・一生懸命作ることと、人付き合いを両立させること

が、マーケテイングの役割ではないだろうか。

会員クラブに掲載された陣晶アイテム
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-消費者が今一番求めているのは、加工品が農業の延

長上にあるということへの期待感と確認の場だと思

う。それに応える必要がある。

近くの人には何度も来てもらい、遠くからでも確実

に買えるシステムを作る、この両立が重要ではない

か。

機械の性能が向上していて、今の日本では加工品な

らば全国どこで作ってもいいものができる。それだ

けに売り方に差をつける必要がある。

・「モクモク手づくり 7アーム」は奥さん達の手づく

りウインナー教室での反応がヒントになったロ体験

1.[名称:J*舎の名称はモクモクネイチャ クラブ(l、l下
fクラブjという)と綜しますE

2. [運営]本会は;三車県阿山郡向山容J~iIll舟3609、設積極
合法人伊賀O)~翠モクモク手づくりフア ム{以下 Iモクモ

クjといっ)内に事務局なおき 還嵩!こあjこります。

3. [目的]本会は食と段紫そして自然環境r;;保全について

モクモクとともに学び ともに考える会黙の緩まりであり、

さま♂ま砿活動を過してモクモクと会員、ぜらに会員どうし

の貌陛をでまめることを自問とします。

4. [入会資格]入会{茎 i目線家肢につを、 1名綴の入会と

眠らぜていただきます。

6. [会員]モクモク所If:'の手続きをされかつでクモクが入会

を認めた方をモマモクネイチャークラブ会鈴〈以下 f会員j

という)とします。.

6. [入会金]クラブ!こ入会の際!こは、入会錠2000円(消費

税込)をお支払いいただをます。理詰問いかんを間わず、お

支払いいただしVと入会金力返潔芯いたしま匂ん。

7. [カード]会認には クラフの会質証としてぞクモクネイ

チャ←クラブ会提カ ド〈以下 fカ ドjといラ)をお渡し

しまsrcただし 郵送によるお申し込みの場合は、後R}Jー

ドをお送りしますa

(カード使用上回注軍事項)

・カ ドまをクゼクで(!)J:i.{TI笠~J;5m1を含む1己利l1lしげとだります。

.カードM会関の方のみと写!万習いた佐けi1nr憎また カ ドおよび，，¥

イン '0)(男社郁のポイン!特典〈てご案内を参照3地人への貸与 援涯

はでを荻ぜん、

@カート暗所有機/J.主主役 L附履し芯も当社から対鶴湾求tNv":J!.と

@カ ド~有効期時三よ先行臼より3;ff務です 3年」とに契純子符"

{モクモクがえめる更新民隊中手手数料無E羽%iすっていた1どさます“

@ポインはコ有効封切簡もカ ?と同機 3年倒と'，Wl特過ぎると
無効と完まりますので、ご了承下むしL

! 8. [カードの再発行]カードの紛失盗鯵磁擦の際!こは

ただちにと連絡願いますe モク Eクが認めた湯舟!こ照り。局

発行数します会砿お、カードの再発行{こは そ手数判として

1000円(消費税込)をお支払いしリとだきます。を安た、再党行

時..での9契機ポイント1.1接続されますω

日[会員賞録事項の変質]会議の住所民名閣議番号お

よびその他登録事項!こ変更があった場合服、ただ51こと虚絡

下さいω

会員クラブ会員規約



施設の中を歩くと、平日なのに団体客が多い。
この日は社内旅行と社会科見学のパス利用客がいた。

を投入する無農薬農法は無理があるJr安全な農業を

都会の住民も考えるべきだ」など、生産の現場を少し

でも知ってもらうことで、これまでとは違った意見交

流が生まれ始めている。

@結局、農業も加工も人との関わりなしにはあり得ない。

様々な産業で消費者ニーズということが言われてい

て、よく Fこういうことが儲かるだろうJrこういう

のは売れないか」という話を聞くが、私は木村さんの

話を聞いて、やはりきちんとしたものを作るというこ

と、そして自信をもって見てもらう、遠く離れた人に

もきちんと対応する、という 3つの姿勢があり、頻繁

に出入りしている人々とのやりとりの中でヒントを得

て進化しているような気がした。農業も加工もやはり

作って出荷するだけでは続かない。

消費者ニーズといっても 13年前のニーズと今のニ

ーズは大いに違うわけで、常にキャッチアップしてい

くために様々な催しを通じて活動を充実させている点

には改めて感心させられる。(おざきまさとし)

工房など観光的な要素は増えているが、それでも、

いいものを作るという「ものづくり」の原点が大事

で、東海と近畿を中心としたエリアでの“地産地消"

は今後も綬営の柱になるだろう。

-ここの販売ルートづくりの基本的な視点は「地域の

人に食べてもらえれば、農業はそこそこ維持できる」

ということで、地元の生産者とも協力している。

@地域の人も無理なく参加できる仕組みになっている。

それでも理解を得るまでには時間がかかった。

「モクモク子づくりブアーム」と地元の関わりとい

う点についてみてみたい。同施設では野菜や米などの

直接の販売、加工品の製造、飲食サービスでの材料仕

入れなどで、大量の農産品の需要が発生する。

木村さんの話では、付近の農家では高齢化が進んで

いるものの、高齢者世帯の農家約 100-120世帯が野

菜を同施設に出荷し、 50世帯が米作りに参加、集落

全部が地ビ←ル製造用の麦栽培を行うところもある。

これらの農家の農産物は JAなどが提示する市場価

格よりも高く安定的に寅い取っている。高齢者の生産

者が無理なく参加できる、少量生産をきちんと認めて

いく仕組みができている。

そして消費者と生産者の間の意思の疎通ということ

について、こんなことがあったらしい。

モクモクネイチャークラブで「米づくり塾」という

体験企画を開催し、都会からきた人々に農作業体験を

行ってもらったが、最後に感想文を書いてもらうと「今

まで無農薬でない農家はけしかちんと思っていたが、

あれだけの雑草処理ならば1凹くらいは良いだろうJ r高

齢農家の健康を犠牲にして夏の炎天下に目一杯労働力
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簡
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場
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す
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モクモク手づくりファームの歴史(入場券の裏側!と書かれている)

5 



NETWORK 

ひともうけ通信3

現代の日本人が、「何を求めているのかJrどんな貯まいの中で

くつろげるのか」をまちづくりの柱にした

一一新明館・後藤哲也社長の語る“黒川温泉繁盛物語"

0黒)11温泉の評判がいいのに、その理由が分からず、

私は変に患っていた

ト年ほど前から、黒川漏泉の評判が脊応な己主主に入

ってきていた。「温泉にでも行こうか」というと、以

前なら湯布院を薦めていた人も「黒川温泉がいい」と

薦める。顧客アンケートでも、湯布院なんか凶じゃあ

ないようで、ダントツで黒川温泉がいいらしい。理由

を潤くと「露天風日がいい」、「露天風呂巡りの手形の

仕組みがいいんだj という。しかし、どうも納得がい

かない。私は、この事務所の中で「露天風呂なんてゴ

マンとあるじゃないか」、「手形さえゃりゃあ温泉が流

行るのか、それもあちこちあるじゃあないか」と悪態

をついていた。もう つ変なことがあった。湯布院だ

と「湯布院のOOJと必ず旅館名がっしところが、

こちらでは「黒川温泉」という地名で評判が言語られて

いることであった。しかし、流行っているのは事実ら

しい。自分で行って確かめてみるしかない。

地名で語られるということは、「まち」として評価

されているに違いないと思った。「どこに泊まればい

いんだ」と開いたら、「新明館が有名ですよj と言っ

てくれたので、予約を入れた。あとで聞いてみると、

新明館はいつも予約で♂杯なので、泊まれたのは随分

糸釆貞喜

大きな手の
後藤哲也社長

事で、そのついでに回ってみるのだからいいや、と思

って出かけた。

O京都には 20年通いました。京都は日本人の心の移

り変わりが分かる俗です。 20年前までは京都の庭園、

泉水、茶室などに人がいっぱい訪れていたが、今で

は人々は作り物ではない自然を求めています

後藤社長との、初対面の話がこれだった。新明館の

玄関を入った椅子式の囲炉裏で、まず私の自己紹介を

した。京都に住んで関西で仕事を Lていたこと、城崎

温泉の計画(客を旅館内にとじ込めないで、外湯や商

庖街を重視し、街に出歩く魅力づくりをした)に係わ

幸運だったら Lい。「どこで話を聞けばいいのかな、 ったこと、湯村温泉では湯船がたくさんある露天風呂

役場の企画の人でも知らないか」とたずねても、「日 の計調をしたこと(間設3セク経営)などを話し、私

田の Kーさんに主も閉じえると~，手かJーとい手韓民レ一一一ーが温泉に里持主主1工いること圭説明L立す壬れにます

か返事がこない。そこで、 Kさんに TELを入れた。 K

さんは「新明館の社長に聞きゃあええ」という。「役

場の人を紹介してくれないのJと聞くと「後藤社長に

聞くのが一番だ、いつ行く、連絡たのんどくJ という

ことで電話は切れたロそのあとで確かめの電話を入れ

たら「小国町の H町議にたのんどいた」という返事で

あったロ rKさん、行きたいのは南小国町の黒川温泉

なんやでJrいやあの辺は、河じ町みたいなもんや」。

どうも要領をえないが、近くの U町で話をするのが仕

c止が手，y1-No. 49 2001. 1 
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する話が上記である。

なぜまた京都なんですか

「京都にはすばらしい庭がある、寺がある、街がある。

日本人はみんな京都を目指した。みんなそこへ行って

心の安らぎを得ょうとしたんです。私も行って兇て回

りました。昭和 30年代、 40年代には京都ブームがお

こった。温泉地の旅館もみんな泉水をつくり庭を刈り

込んで京都の真似をしました。それだけではなく、着

飾った女将が女中や番頭を連れて座敷に挨拶にでたり



洞窟胤呂を作った男の看板

しました。J

客から金とっておきながら、『これは女将のおごり

です』なんて言って銚子を配らせたりしていましたね

「女将が光る旅館を喜ぶのは 70歳代までの人です。

どっちが客か分からんようなことをしていたのです。

テレビもそんな宿を取り上げるもんですから。マスコ

ミに取り上げられて、タレントが来るようになると旅

館は潰れますね。客がドンドン来るもんですから、で

きるだけ泊めようとする。舞い上がって喜んでいるが、

サービスの質はドンドン落ちる。そんなところではく

つろげないので、お客様は離れていきます。新明館は

無理にj自めないようにLています。無理をして質が落

ちると、客は必ずはなれていきます。

しかし、 20年くらい前から京都も変わり始めました。

作りものの庭から客が離れ始めたのです。これからは、

もっと自然のもの、花が咲き葉が落ちる雑木だなと思

うようになりました。きれいな庭にも人は来るし、街

も人でにぎわいますが、通過型になっています。「泊

まってくつろぐ温泉地」は、やっぱり雑木です。黒川

温泉はそれを目指してきたのです。J

O黒J11温泉って、もともとどんなところですか。

「ここが観光地みたいに見られるようになったのは、

ここ 15年ぐらい前からです。戦前からの湯治場で、

春と秋の農繁期の骨休めに農家の人が来るところだっ

たんです。湯がいいので来る人はいたけど、こんな山

奥で海の魚を出したりしていたんです。J

紫色のマグロの刺身がでてきたりするとゲンナリ

しますね

「それをやっていたんです。街は汚かったし、川!は

ゴミ捨て場になっていました。町の人も農家の人も、

ゴミを持ってきて、橋の上から放り投げていた時代も

7 

*'ヅ斤クーク

ありました。旅館も中を飾ることはあっても、街のこ

とは誰も考えなかったのです。j

Oそこで、後藤さんは何をしてこられたのですか。洞

窟風呂を掘ったのはどうLIう意味ですか。手間もか

かるし、身体もしんどいし、効果も分からんし。

(ひととと)この質問には私のこだわりがあった。

昨夜と今朝、洞窟風呂に入ったとき、 1メ←トル

ぐらいの板にt高かれた看板を見ていた。それは「澗

窟風呂を掘った男 新明館には日本にもめずらし

い洞窟踊18がありますが それにはちょっとや

そっとでは語れない物語があるのです。ここの主

人であるテツヤはある日突然、ノミと力ナヅチで

裏庭の石山を掘りはじめました。コツコツコツコ

ツ 毎日毎日、彼は「お客様に喜んでもらおうj

とただひたすらにがんばりました。三年後、漏窮

属目は彼の大きな子と温かい気持ちでやっと完成

しました。そのテツヤがこの辺りにきっといます。

今日は植木をいじっているかもしれません。大き

な鼻と大きな耳 o つぶらな目もとに幅広い唇。と

ても旅館の主人とは思えない風ぼうのテツヤをさ

がしてみて下さい」と書かれている(写真参照)。

私は少しひねくれているので「こんな看板出した

いぐ百いなら、掘らんでええやないか」と思った

りしていたが、後藤社長の手をみて、こだわりは

全て消えた。いい子だった。もちろん、鼻も耳も、

円も唇も見た。 30分か 1時間という約束で始ま

った話は，街中を移動しながら、 4時間以上にな

った。

「実は、私は三代目です。親父は今も 90才をすぎて

元気なんですが、軍人上がりで頑固でいっさい変えよ

うとしない。母親は先生の子に生まれたので、料理は

昭和38年頃にできた黒川温泉の露天風呂

。t:iJ'求!YI-No. 49 2001. 1 
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t手ではなかった。お客さんからも、料理の苦情がで

たりしても、親父は 切無視でした。私は、何か客の

喜ぶものをつくらないと、三代目の私が新明館をつぶ三

すことになると思ったのですD

私の原動力は、親父とのアツレキです。親父は金を

一切出してくれません。金がなくてもできる、客のく

つろくものは何かと考えて岩を掘っていったんです。

容に喜びを贈らないとと、アセリでいっぱいでした。

それは 22-3才の頃です。身体も丈夫だったんです。

三年後には、入れるように形もできていました(後藤

さんは 68才なので、 22-3才は昭和 30年頃である)0 J 

洞窟風日の奥の、露天風呂ができたのははいつ頃

ですか

「昭和 38年頃ですか。うちは、川と崖に挟まれた狭

いところですから、お議:の心をなごませると言っても

木を植えるわけには行かないので、岩の間にツツジを

植えたりしました。風呂をよくする以外のほかに競争

に勝てるものはなかったのですから。そのおかげで、

新明館は 30年頃からいつもお客様がたえませんでした。」

一一期11温泉の露天風日は、いつ煩できて来たのですか一一

「昭和 50年頃から 60年にかけて、十数カ所できて

いたと思います。露天風呂といっても単に天井がない

だけでは、客はくつろぎません。周囲も含めて全体が

%になって客にサ←ビスを提供していないと、くつろ

げません。そのため、まちづくりに取りかかっていっ

たのです。1

0入湯手形というのが有名ですが、どんな経緯(Olき

さつ)ですか

「それにはまず温泉観光旅館組合の話をせねばなり

ません。」

組合には随分人がいますね

入湯手形・シール数の推移

200 

'" 
100 

" 
。

S61 562 Sω"元 H2 村3H4H5H6H7H8H¥l“抑制t

黒川温泉観光肱館協同組古賀料
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「常勤が 5人います。日本一の組合ですよ。といっ

ても、組合の体をなしたのは 15・6年前からです。そ

れまでは借金のための組合で、金を借りるたびに理事

長の印をもらわねばならなかったのです(いわゆる事

業協同組合のこと)。

バブルの少し前頃(昭和 60年頃)ですが、黒JII漏

泉も代がわりが始まっていて、私も組合の執行部に入

ったのです。

それまで黒川温泉は客が来ていなかったのですが、

新明館にはずっと来ていたのです。それで私はハタケ

ラレテ(端に除けられる、ということか。要するに常

に恨まれ、誰も言うことを聞かなかった)いたんです。

やっと、街全体を客に喜ばれる街にする事業が始まり

まLた。j

(ひとこと)旅館組合の事務所に行って資料をも

らった。その中に『視察資料』というのがあって、

組合の「設立よりの経緯」がでているが、 rS36・

組合設立J以降 61年まで記述がない。 61年には、

「組合組織編成、植樹事業開始、入湯手形発行開姑、

共同パンフレット発行開始、日曜朝市開始、黒川

温泉観光セミナー」と、矢継ぎ早な仕事ぶりが伺

える。そして「年間総事業費、 16，457千円J とな

っている。若手執行部が満を持して走り出してい

る様が伺える。

62年には「個人看板撤去・共同看板設置、旅館

用下駄統一、すずめ地獄開発J とあり、事業費も

30，308千円と倍増しているロ最近の総事業費はお

よそ 150百万円になっている。

一一最初の事業費はどう工面したのですか、皆に嫌わ

れていても、共同歩調がとれたのですか一一

r~県の補助金です。それで“緑倍増計画"を始めま

入湯税売上の推移

aJZ門}

4，500 1--一一一一一→一一ー一一一一一一一一一一一

4，000 r一 一一一一一一←一一ー一一一一一一一一
3，500 

3，000 

2.500 

2.000 1，. 

醐

醐

削

S61 $62 863 H.l忘れ陪旧制4H5師同7H8問問oHJI 

※S61 -63は不明 黒川温泉観光旅館協同組古資料
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小立古の足もとは苔に
なっていた

元は田んぽだったが、
半年ほど前に雑木在植

えた。
足下にはクマザサ。

Lた。旅館が一軒だけでやっても、人々は評価しませ

ん。 fliが変わらないといけないと思いました。嫌われ

者でしたから、そんな声b聞こえてきましたが、 3年

間力一杯やりました。お客さんは、こしらえものの庭

木は見に来ないで、自然の雑木のある庭を見に来まし

たD お客さんがそういう評価をしたのです。「まちづ

くりはお客さんの評価で決まる」と思いました。温泉

手形をやって収入があるようになると、県は補助金を

くれなくなったので、今は自前でやっています(手形

のシールを出すと、どの宿の露天風呂にも入れるので。

露天風呂のない旅館に対する互助的意味も持っていた)，J 

客が評価すると言っても、 2~3 年で、評価され

るほど、そんなにすぐに雑木が育ったり、庭のふんい

気ができたりするのですか

「私は雑木を植える技術を持っているのです。木は

昔からあった形で楠えんといかん。技術というのは、

そういうことを計算して植えているということです。

また雑木は一本植えはダメです。少なくとも同じ木を

3本ぐらい植えないと育ちにくい。自然にあったよう

に植えないと、人々が歩いて眺めても不自然です。こ

の辺りにある木を、自然にあるように植えると、 2~

3ヶ月で林や木立のように育ちますよ。j

(ひとこと)先に述べたように、このインタビュ

ーは 4時間以仁にも及んだ。私のあとの予定でや

めることになったが、後藤さんが植えられた木立

を見るために、クルマで「山河j と rlliみずき」

に移動しながら、「雑木を植える技術Jについて、

実物を前にして聞いた。木立も小)I[も、数ヶ月 L

か経っていないのに、何年も前からあったかのよ

うな作まいになっていた。また、「山河」では木

立の下は苔になっていたが、「山みずき」ではク

マザサになっていた。「クマザサの方が、ここで

9 

は自然に近い」ということなのだD

o r黒)I[に来ていただいている問中、お客様にくつろ

いでいただくためには、宿だけでなく、黒川温泉の

街全体、周聞の自然在含めて“くつろげる"場にな

っていなければならんと思っているのです。」

いろいろ話を聞いたが、雑木の植え方について「木

と話しきるj という言葉がでたのには参ってしまった。

まちづくりは、結局のところ地域経営である D

o r日本人は「くつろぎ」を求めている。苦は身体在

使って働いたが、今は頭を使ってストレスをためて

います。だから雑木を求めるのです。今後もずっと

続くでしょう。温泉も観光地も街も、一層“くつろ

ぎ"が求められるでしょう。」

長いインタビューだったが楽しかった。書けないこ

とがたくさん残ったが、後藤さんは終わりに「人が喜

んでくれる街にして、人が評価してくれる街で死にた

い」といった。(いとのり さだよし)

主な事業経緯

年度 主な事業 1年費間(総千事河業) 

3S3661 年年 組組合合設組織立編成
16，457 

樋樹事韓関始
入溝手形尭行開始
共同パンフレット尭行開始
臼濯戦市開始

S62年 県個j人111渇看板男都撤…弘去主共主同士看二帳設置
30，309 

旅館用下駄統一
すずめ地獄開発

S63年 観光地づくりシンポジウム開催 45，554 
宿泊ギフト整理を開始

Hl年 島県JII潟県ウ才ツチンゲ&プロポーザル 54，242 

H同2年年 歴主史張理り主道・単援結進設一量
65，720 
74.422 

H4年 ふるさと環境金議幸加 105，479 
H5年 組合事務所落成 120，646 

よーも去五銭導入
H6年 県)11イメージァレビCM放映 j笠丘堅
H7年 童謡類 150，907 

ギターアンサンプルコンサ ト

!両手一
笈童モ繋話ニ里接タ泰ー、襲宿熊泊懇談会

式大フィルハモーコンサ ト 155，951 
従轟轟車膨式
レクレーシヨン大企
人材確保推進事轟
従難員接客援遇電話対応セミナー

同年 入浴マナポスタ作成 147，188 
観光地従業員研修

Hl0年 E量天風E由日{感謝を込めて) 149，101 
従華員翼演研修観光地視察
従業員表転式
経営者能業員アンケート緯査
ホタル育成着手

。t;jl~た ，;I!- No. 49 2001. 1 
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高齢者はどこを終の住処として

いくのだろうか3
~日本初「シニアの街美奈宣の杜」は今

山山龍雄

この「美奈宜の杜」は、元気な高齢者をターゲツト

とした日本初の戸建て住宅団地開発ということで開発

当初から話題となり、今でも全国各地から取材も多い。

開発から既に 5年が経過しており、この話題の団地

が、今どうなっているのか気になっていたのであるが、

開発主体の紛西日本振興の方からお話を聞く機会を得

たので、この団地賂発について<I事業の概要、②入府

者側からみてどう評価されているのかについてまとめ

てみた。

@ゴルフ場開発→久留米大学誘致不成立→シニアの街

という 30年近い流れ

この開発地は昭和 48年に紛熊谷組が太平洋クラブ

のゴルフ場として用地交渉に入り、昭和 52年に約

100haを買収取得している。この買収時期に久留米大

学の移転の話があり、甘木市が積極的な誘致を図り、

この同地を市は紛熊谷組から購入し、昭和 56年に久

留米大学との誘致基本協定を締結している。しかし、

大学制~の方針変更があって大学誘致の話は協定破棄と

いう形で流れ、この用地は当時市によって遊休地とな

ってしまった。時の甘木市長は県や経済界にも働きか

けたところ、昭和 61年に西日本銀行の関連会社であ

る西日本ビ凡紛へ、この用地の有効利用を打診してい

る。この時期より計画づくりに入り、これからの高齢

社会をにらんで元気な高齢者をターゲットとした「シ

ニアタウン」をコンセプトとした開発計磁を立て、翌

「美奈宣の杜」の位置
福岡市天神から都市高速、九州自動車道‘大分自動車道を
利用して約 1時間弱のところ。

開

紋月カン卜リクラブ

ぷ一

歪朗
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昭和62年に廿木市との建設の基本協定を締結している。

時はバブル期以前であるが、東京圏、近畿圏の定年

退職の買い換え層を主なターゲットとしていたとのこ

とである。

@バブル崩壊により売買見込みが遅れる

大分自動車道甘木 ICより北東方面へ約 15分ほど車

を走らせると「美奈宜の社」がある小高い丘陵地が見

えてくる。この丘陵地を超えた北側のゾーンの一角に

当開発地のセンター機能となっているコミュニティセ

ンタ←がある。ここを訪ねると事前にお願いしていた

川久保取締役と出巾村営業部長が快く話をしてくださ

った。

-当開発地は約 130haの用地に 813区刷、 1，030戸の

計尚lであったが、現居住者は約 130世帯。このうち

約 20戸はセカンドハウスとしての購入らしく、実

際の居住者は約 110世帯である。

・813区画(マンション計画予定地が日区閥含む)の

うち 600区爾は住宅メーカやデベロッパ←等に売買

しているが、エンドユ←ザーへは約 230区闘の売買

状況である。従って、宅地のみ購入し住宅を建てて

いない区画は約 1α)区画。

-開発当初はバブル時期もはさみ、需要調査もしたと

ころ東京圏でも大きな反響があったことから、 5年

を目途に売り切る予定であった。ところがバブル崩

開発の経緯

0昭和48年~ 側熊谷組によるゴルフ場開発のための

用地買収交渉

O昭和52年 側熊谷組による用地取得(lOOha)

O昭和56年 久留米大学誘致の基本協定締結

デベ口ツパーと甘木市で土地売買契約

久留米大学と基本協定破棄通知

0昭和58年 久留米大学と基本協定解消の合意

0昭和61年 西日本ビル鮒へ計画地の有効利用打診

0平成2年

O平成3年

O平成4年

基本協定締結

現在の計画を発表

追加民有地の買収(約27ha)

都市計画法、その他の関連法の開発許

可取得

建設省「新ふるさとマイホーム推進事

業」に認定

第 1期分譲開始 (138戸)

ゴルフ場、コミュニティーセンターの

一部オープン

第 2期分譲開始 (65戸)

0平成6年

0平成7年

O平成8年

0平成9年
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壊による資産暴落によって主なタ←ゲットとして期

待していた東京聞や近畿圏の買い換え層から多数の

問い合わせはあったものの、処分の相場が安く市場

が顕在化しなかった。今は市場回復を待っている見

込み客が多いと考えられる。

・一区画宅地規模は約310111'(約94坪)、平均分譲価

格は 2，300~ 2，800万円となっており、東京圏の人

にとっては安価な価格であろうと思われる。

・浄化槽が上水道等のインフラ整備、主に病院へのパ

ス路線運営 (7往復/日)、コミュニティセンター

内でのコンビニなどの事業収支は 1，030戸を前提に

考えていたため、団地のインフラに係わる維持管理

費に負担がかかっており、赤字分は会社の方で負担

Lているとのこと。これについては商中村さんが言

っていたように段階的な開発手法もあったのかも知

れないが、段階的手法になるとイニシャルコストが

あがるため、時の勢いによる全面開発になったので

あろうと思われる。

@購入層は九州に何かの縁のある人が多い。

セカンドハウス購入でない入居者の前住地を聞いて

いみると、 110世帯の約半分が福岡県内からの購入で

残り半分のうち首都圏からが約 6~7 割強で残りが福

岡県以外の九州及び近畿圏からの移住であるとのこと。

ここ 1~2年間での購入層は首都圏 4割、近畿周 3 割、

九州 1割、その他が残り2iiUの内訳となっている。や

はり、その購入層は大都市の方の終の住処と Lての選

択がなされているようである。また、 110世帯のうち

全く九州に縁のない人は 10世帯のみであり、やはり

何らかの形で九州に縁のある人が移ってきていること

のようで、このような開発におけるターゲットに対す

るひとつの示唆を与えている。

現在の入居者の平均年齢は約 62歳で、最高年齢の

方は 93歳である。ほとんどが夫婦似帯であるが、 5

人の万が一人で入府している。これからは 1人暮らし

の方が増えてくることを考えると、介護や家事以外に

日常的な人づきあいや心のケアなどのサボ←トが必要

になってくるものと思う o

@入属音の評判は良いようだ。

ここでは往戸と管理センターとの連携による 24時

間のセキュリティシステムがある。つまり各住戸にト

イレと風呂の緊急ボタンコールシステムがあり、異常

時にボタンを押すと管理センターの職員が駆けつけて

11 

ポグ斤クーク

開発計画の図

安否確認ができるようになっている。また、コミュニ

ティセンターで主催されている文化教室も盛んなよう

であり、陶宗教室、料理教室、絵画教室、テニススク

ールなど約 10種類ほどの文化やスポーツ教室が行わ

れており、府住者の交流の場となっているようだ。ま

た、この団地の一角には 1，2α)坪の貸し農園があるが、

今のところ 10世帯が借りて野菜を作っているとのこと、

また、自宅でも菜園づくりしている方が 10数件おら

れる。この貸し農園を訪ねると、たまたま 67歳の居

住者に暮らしぶりや団地の住みごごちについてお話を

聞くことができた。

・この方は元大阪府の枚方市で電気工事会社を経営し

ていたが、 5年前に脳滋血で倒れて下半身が麻痔し

て大阪の病院でリハビリを受けていたそうだ。奥さ

んが新聞広告でこの団地の存在を知り、現地を見に

来て気に入り、大阪の家を処分し 2年半前に引っ越

してきたとのこと。

・ijlっ越してきた当初はT供さんたちの反対もあった

が、とにかくも環境の良いところでリハビリをした

いという思いでこの地に移り住んできた。

・この方は避に 3日は市内福祉施設のデイサ ビスに

通い、残りの 4日はのんびり畑仕事(自宅の庭と貸

。t;jl~た'"井 No. 49 2001. 1 
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住宅販売が進んでいないゾーンの一角

し農園4区画30坪程度)をして過ごしているようで、

こちらの生活をエンジョイしているようだ。また、

この岡地に移り住んで来て畑仕事や健康に配慮した

のんびりした生活を送ることで、今まで思うように

上がらなかった腕が上がるようになり、病気も回復

しているようだとおっしゃっていたD また「向こう

でのしがらみもないし、孫からの小遣いも年 1凶で

済むし、金もかからなくていい、大阪にいたときと

比べて環境も良いし、本当にのんびりしていいなあJ

という話しを聞くと、“住めば都"ではないが、こ

の「シニアタウンJ を気に入っているように感じら

E開発面積〕

O総面積約127J'inl 

住宅ゾーン 約百万nl(813区画)

コルフ場ゾーン 約50万d
コミュニティゾーン約2.5万nl

〔計画人口) 1，030戸
〔施設概要 コミュニティーセンター〕

0生活利便施設 ショッピングセンター

レストラン

銀行ATMコーナー
宿泊胞設(3部屋)

診療所(美奈笠の杜クリニツク)

「同O娯菜施該 図碁、将棋椋J芳ヲすゲ凡三二ニ弓こ

( 4室)

0文化教室 陶芸、木工、料理等(4教室)

O菅理センター 24時間セキュリティシステム

Oテニスコート 2而(全天候型)

0ふれあい農罰 3，300rrf 
〔提携医棟、福祉機関〕

u(民)朝倉健生病院(直行パス運行)

u(社)寿車会

〔主通機関〕

Oパス(美奈宜の杜←→ 甘木パスセンター)

約17分、 HI7便

。t;j'*v!-No. 49 2001. 1 
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一 嫡 貼一 J 守州照 ご"/，お組必泣d昏守4怒鯵滋詩ふみi~~1
団地内貸し農園0 ここで作業している入居者の方から
話しを間くことができた。

れた。

・将来、今の住宅をどうするつもりであるのかを尋ね

ると「そんなもん、死んだ後のことは考えていない。

子供たちが何とかするだろう」とのことで、楽観的

に構えておられる。

-この方の話しでは、この凶地に入居して来ている人

の内、高齢者は次男が多いようで、故郷との関係が

身軽な方が移転して来ているのかも知れない。

@将来の安心を保障する「不動産買取制度の創設」

この団地では、将来、入居者が自刃困難になり、介

護施設などへ転局される場合に備えて「不動産貿い取

り制度」を昨年の 11月に創設している。

この制度では医者、弁護士、公認会計士、不動産鑑

定士、住民、会社代表などのメンバ←で構成されてい

る。今のところ、この制度を適用されている人はいな

いが、何らかの理由で転居を余儀なくされた入府が出

てきた場合は、この制度で判定し西日本振興紛で不動

産買い取りを行うようになっている。この仕組みは、

ここを終の住処とする人にとっては安心できるシステ

ムとなっている o

この「美奈宜の杜」の今後の課題として、案内して

いたといた方から次のよヨなネこと証言むれ土?

・事業面からは宅地の早期販売が緊急の課題である。

入居希望の高齢者の中には働きたい人もいるので、

このような人のために小遣い稼ぎができる場が必要

ではないか。このことはyニアタウンの魅力をさら

に高めるものとなる。

これからも日本初のシニアタウンとして、この凶地

の挑戦が続けられるようだ。(ゃまだ たつお)



まだまだがんばらないかん日本
福岡・西海岸ミッションに参加して

山 辺員-

10月 15日関西空港からサンフランシスコに向けて、

「アメリカ閤海岸ミッションj の…行は飛び立った。

現地には日曜日に到着し、月曜日から金曜日までの 5

日間、サンフランシスコ、ポートランドの 2都市での

経済交流、荷談が行われた。

参加者は 30人を超え、企業の人が 2/3以上で、ま

さに米関企業との付き合いを拡大したい企業、米凶の

情報関連産業の実態を見たい企業、企業を日本に引っ

張りたい自治体など、その思惑はいろいろであったと

思うが、今日本が騒いでいる rITJ というものが、ど

うなっているのかに興味を持つ面々であったD

@アメリ力の IT業界のいま

初日の月曜日は、アメリカ西海岸の代表と言われる

シリコンバレーがいまどうなっているかについて、

JETROサンフランシスコの福岡次長から全般的な話

を聞いた。氏が指指南したのは、いまのビジネスソフト

の戦略において、 ASP(アプリケーション・サ←ビス・

プロパイダー)が流行っているようだが、結局のとこ

ろ日本の企業・行政の弱点は、「何をしたいのかJ r仰

を合理化したいのかJという白標がはっきりしないま

ま、これを導入してもうまくいかないであろうという

こと、しかし、米国のコンサルタントなどが、日本に

進出しており、いずれはそういうシステムでないとた

ちいかない状況になるのではないかという指摘をされ

た。バブルの頃の人手不足から人材の流動化が急速に

進むというような論が随分あったが、今は、本当の意

インテル社のビジヲールームにてパソコンで遊ぶ
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昧での人材の流動化が勢いを増すような気がしている。

というのは、大学卒業後あるいは在学中に専門学校に

行ったり、就職してビジネススクールに行ったりとい

う、自分を磨く、技術・能力を身につけることに時間

を注ぐという傾向は、より高いキャリアを目指す行為

そのものであり、当然のことながら自分の能力を発揮

できる職を求める行動につながるはずである。給料が

高いから転職するという段階から一歩進んで、何をし

たいかということを個人が当たり前に言えるようにな

り、企業もそれが当然という社会になれば、もっと人

材の流動する社会になると思った。

もう一つ印象に残った氏の指摘は、インタ←ネット

を使った企業情報の公開であったロ我々が関わってい

る分野では、数年来、住民参加のまちづくりや都市計

画の仕事の中で、行政情報の公開、「アカウンタビリ

ティ (説明責任)Jがテーマになっている。今凶の話

の中では、インターネットに限らず投資を集めるため

には、企業の情報公開は米国では当たり前になってお

り、良いこと、悪いことをいろいろなアナリストがコ

メントする。それでも、著名なベンチャーキャピタリ

ストやアナリストが推薦すると、一気に株価が上がる

という現象は、日本と似たようになっている。また、

アメリカのベンチャ一成功に大きく寄与したのが、 80

-90年にかけて行われた IBMのリストラで飛び出し

た人材であり、日本の場合、そういうリストラが行わ

れない限り、良い案件が出てこないとも言われた。

今の日本のベンチヤ←はどうか。一時期ほどのベン

チャーに対する期待は縮小Lたと思う D それは、ベン

チャ←企業への投資のために行われている情報公開が

マスコミに依存する度合いが大きいことによるという

指摘がある。事業内容や経営方針を発表することで多

大な投資を集め、時価総額(株価)を増やす「発表経

常」的な新興企業 (rネットバブル(有森隆著文春

新書)J に山てくる「光通信Jrグッドウィル」などを

「発表経常Jによる資金集めという表現をしている)

も多く、まだベンチャーバブルが続いているという人

もいる。そういう意昧では、新興企業に限らず情報公

開に対する人々の厳しい自が育っていないのかもしれ

ないし、そのシステムも未熟なためかもしれない。し

かし、新産業の創出はこれからの日本、地方では不可

欠であり、ベンチヤ←起業化のために投資家と企業家

の出会いの場づくりや、投資のサポートシステムは続

。t;j'*，yl- NO.49 2001. 1 
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けられており、いずれしっかりしたベンチャーサボー このセンタ←の組織は日名で運営され、 2名は全体

トの基盤はできあがってくると信じたい。 のサポートスタップ、 4名が各分野のスベシャリスト

@ネットワークインフラがもたらす新しい製造業 で博士号を持つメンバーである。分野は際学系という

サンフランシスコの南、フリモント市のビジネスパ こともあって、分子生物、免疫学、化学、そしてパテ

ークに立地するシネックス社を訪問した。この会社は ント関係の専門家で構成されている。

1986年に立地し、いくつかのパソコンメ←カーの製 米国の産苧連携の動きについてシエラー氏の話では、

造を請け負っている。当然、どこのものかは秘密であ バイ・ド←ル法(産学連携推進のための法律、同の資

るが、今凶は特に現場の見学ができた。 金による大学・研究機関等への研究成果の知的所有権

従業員は 70%がメキシカンで、時給約 6$ 、一台 を付与)が 1980年に施行されてから、米国での産学

1000$のパソコンを生産している。生室といっても部 連携が一段と進められている。それでも、これで大学

品を組み立てるのが主であり、製造ラインはその時の に多大な収入をもたらせているのは、それほど多くな

機種に合わせて、柔軟に対応できるラインとなってい く、 4千万部を稼いでいるスタンフォード大学などは

る。この y ステムは EMS (生産請負会社、 EN- 特異な存在とのことである。

TRUST MANUFACTURlNG SYSTEM) と言われる 氏が最も強調されたことは、大学の使命は、大学の

システムで、 1:1本でも樽外から進出した企業(ソレク 知を社会に還元、移転するという役割が大きしその

トロンなど)が中心になって展開をしている。この場 つのシステムとしてこのセンターが佼置しているこ

合特に重要になるのは、製品の故障コストである。少々 とである。つまり、大学での研究は税金を使った研究

高い部品でも故障した場合のコストを加味すると、で であり、その研究成果は大学が持っていても、社会に

きるだけ良い部品を使うことと同特に、組み立てる従 還元するのは当然のことということである。

業員の能力 質が問われ、人材確保には苦労している そのためにセンタ←では、企業が研究室を訪問した

と言われた。 り、技術相談を受けたりした場合に、研究室や研究者

しかし、このシステムが可能な背景には、必要な部 の紹介、技術移転契約のサポートを行なっている。 L

品の桟文、発注において、ネットワーク上での入札、 かし、経営は楽ではなく、年間 200万sの収入でなん

発注ができるようになっていることがあり、安くて良 とか運営されている。一方、研究者にとってのメリッ

いモノを調達できるネットワークインフラが整ってい トとして言われたのは、パテント使用料の一部をもら

ることであろう。ようやく日本でもメーカー聞で、あ えること、契約の書類づくりから必要な経費をセンタ

るいは商社が仲介するような形で徐々に実施されてい ーが負担することを言われたが、研究者の中には、企

るようである。 業と直接契約していた時よりも収入が減った左いって

.. i大学の成果は社会に還元」は当然 文句をいう人もいるようで、まだこのセンターの存在

今回のミッシヨンの目的の一つに、ソフトウェア業 意義は浸透していない状況のようである。

界間の協力連携の可能性を探ることがあった(これは 持ち込まれる成果のうち有用なものは、これまでだ

私の勝手な判断だが)。各企業さんは、商談会に出か いたい 2~5%程度であり、稼ぎは悪いが、社会のシ

はた担ャ代表的な企業の訪問主ど会忙し壬王立つ土e ヌ干/、巾由宇品車台f 少，.ホ λ》いろ寸メ V ト州印重量

私が今回参加した目的は、オプションの一つに、オ 的であった。日本の産学連携システムは、地域社会に

レゴンの大学の技術特許センタ←の所長とのディスカ とって必要だというよりも、大学の生き残り策の一つ

ツションが予定されており、産学連携がどういうシス という印象が強いと思うのは私だけではないと思う。

テムで行われているかを知りたかった。

オレゴン州にはいくつか大学があるが、そのうちポ

ートランド市にある大学は、オレゴン州立大学(仁Sl円、

オレゴン総合医科大学 (OHSU)が代表である。この

医科大字の中にある Tcchnologyand Research Collab-

orationsの所長、 Dr.トッド・シエラ←氏と面談した。
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ミッションメンバー構成

団長福岡県商土部長 久保氏

副団長福岡市経済局経済政策部長佐本氏

事務局福岡県国際経済諜、福岡市国際経済課

総勢 36名



すばらしい発明が出てくれば、スタンフォード大学の

ように大きな収入も期待できるだろうが。

ちなみに、このセンターが貢献して設立された新会

社はこれまで、 40社以上あるそうだが、州内で起業

化はしたものの、マーケットを求めて州タ十に出ていっ

てしまったものも多く、オレゴン州全体の底上げに貢

献するには、まだ時間が掛かりそうである。

最後に、今閲のミッションに参加して最も印象的だ

ったことは、福岡から参加されていた若い企業オーナ

ーの元気さだった。これから地域の産業、経済を担っ

ていくべき人たちと知り合えたことが今回のミッシヨ

ン参加で最も意義有るものであった。

(やまベ しんいち)

第 3セウヲー研究会活動報告

『庶民が楽しむ競技サポート型の

サービス産業ヘ

~上津江村オートポリス再生の歩み』

尾崎正利

バブル経済の頃、地域で行われた民間事業のレジャ

←隣発が経営破綻で行き詰まり、その後、引き取り手

がなくなっT朽ちていくケースも多くみられる D そう

いった施設の損切りをし、地域の雇用を守る運営主体

だけ再生して残っていく道は模索できないか、という

地域経営について勉強していくのが当研究会の元々の

illいであった。

そこで今回、当研究会では大分県上津江村の「オー

トポリスJをそうした切り口のーっとして勉強するこ

とになった。同施設は村に F1レースを誘致しようと

した民間施設であったが、その後、経営が破綻し、約二

管制塔からみたサーキット場。
この臼は慈の下在2輪車が駆けていった。
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求ヅ/-クーク

山…藍
九州のモータースポーツの本場ならではの広告。
レーシング力ーの売買である。

余曲折を経て今では第3セクタ←の管理会社が庶民が

楽しめるイベントをサポートする会社となって施設利

用を増やしているという。

• r高級品一発型」から「大衆サービス型」へ。商売

の鞍替えが功を奏した。

11月18日(土)に福岡から研究会メンパーを中心

に出席者が集まって、現地で上津江村役場企画商工課

の相墳昭二部課長、有限会社かみつえグリーン商事オ

ートポリスサーキット事業部の信岡謙介所長にご説明

いただいたが、経過を整理すると以下のようになる。

・平成8年に清算人から財産譲渡の打診をがあったと

きは、もともと村も地域開発に応じた経緯もあるた

め、譲渡を受ける判断を下した。それまでに民聞の

運営会社が2聞とも破産していたこともあり、村内

でもこれを不安視する意見が多く、受け手として予

定されていた既存の有限会社かみつえグリーン商事

(ブイツシングパークの管理運営・特産品販売の 3セ

ク)内部でも当初これをしぶる意見が多かった。し

かし、最終的には村民にも問い、政策判断でこれを

活かすべきという結論に至った。

・その際 f必要なものだけを営業するj という方針を

示したる譲渡を受けた施設の中には一、まだ真新しく

立派なホテル、美術館もあったが、稼働するとお金

がかかるということで事業から外すことが決まったD

-一方、事業の柱は「大型のレースの誘致はしない。

来た人が走れて気軽に使えるサ←キット場にする」

ということで、年 1固などの一発型のサーキットで

はなく、日常的に九州一円のモータースポ←ツファ

ンが集まる場を目指すこととした。

-かみつえグリーン商事がオ←トポリスサーキット事

業部をもち、村の出向者を含む6名の従業員でスタ

。tlJ'*，y1- No. 49 2001. 1 
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ートした0

・3セクから村へは施設使用料として年間約7千万円

を払っている。 3セクの売上額は年間4.1億円(99年L

内訳はスポーツ走行とコース占有料で 3~4割、入

場料収入と食事代で 1~2 割、コースライセンス料

収入、その他となっている。

-今では 11名の正社員、 5名のパートをもっ。

-利用できる施設は、メインコース(全長4674Mで

園内3番目の規模Lレイクサイドコ←ス(全長1760M).

このうちメインコースの単独走行にはコースライセ

ンスが必要となっているが、ベース車付きの体験走

行もできるため、ブラリと車でやってきた人でもそ

のまま参加できる。

・その結果、九州・中国地方の各地にあるモーターシ

ヨツプ、そこに来ているお客、さらにはコースライ

センス取得にきている人の利用で、例えば平成 12

年 12月の営業日(水・金・土・日隈日)の利用申し込

みは、 lまぼ満杯の状態である。

・利用の変わり種は、ママチャリ(自転車)レースや

マラソン大会、仮装レース、会社の運動会、 CMの

事業の経過

。t:/.J'ポ"，1- No. 49 2001. 1 
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撮影など。一輪車やトラックのレースも行われた。

こうした一般利用の受け入れも PR効果があったロ

・平成 11年には施設PRを目的に一度大擦のレース

を開{躍したが、そのとき、日頃ここを利用している

お客さんであるモーターショップが、レース開催に

伴う機材のチェックや整備、清掃などにボランテイ

アとして加わってくれた。オートポリスのファンク

ラブ制度があり、運営面の力強い昧方になっている。

@債権付きの寄付の処遇が最大の課題

現在は村の施設を 3セクが借りて、それを運営して

いるが、今後の最も大きい課題として、以下のような

点が挙げられた。

q村が財産譲渡を受けたここ地 建物は“債権付き"の

物件のままである。 600億円を超える債権について、

債権者と結んだ無償運営の期限は 2001年3月末まで。

②同施設は村の普通財産であるため、メンテナンスは

村の一般会計からの持ち出しとなっている。現在、

施設が開設して 10年経って、部分的な補修が必要

な箇所も出てきている。建物の建て替え等の基幹的

改修が必要になる場合、新たに考える必要がある。

こうした点について、村では抜本的な対策が必要と

いうことで検討が進められている。

3セクの事業部の運営だけを取り挙げれば、地域事

情と利用者ニーズに合った内容で軌道にのっているが、

一方でそのベースとなる経営資産である土地建物に関

して村の責任負担があまりに大きく、 トータルでの地

域収支と Lてはどう見るべきか。

今回、取材してみて、これは全部のケースにあては

まる訳ではないと思うが、オイルショック時にとん挫

したゴルフ場開発が、その後のバブル経済期の大規模

開発への伏線になったケ←スは多いのではなかろうか。

上津江村の場合も、バブル経済の 10数年前にオイ

ブル経済期に地元の開発欲となって、別の形で一気に

再燃したことは見逃せない。

.同様のケースはもっと多くあるはずだ。

お二人の説明のあとで、最も見晴らしのよい管制室

に案内されてサーキット場を見渡した。この日、この

時聞は 2輪車が一定の距離を全速で駆けていく r2輪

スポーツ走行」の時間である。爆音を響かせて我々の

下を通り過ぎていく。

この日、はじめにこの施設に来て入口をくぐったと



入込書の推移

き、その風景や雰囲気はアメリカの映画lロケ地にでも

来たような気がした。突如として立派なホテルが建っ

て、目の前に大きなサーキット場が拡がっていた。

ひと目で莫大な投資が行われたということが分かる。

管制室から地上に降りてみると、モータースポーツ

アァンらしい人達が多くいた。こうした人々がこの地

域のファンになっていることもまた事実である D 大規

模レースの誘致一本で運営していた頃は 20万人の入

込客があっても赤字続きだったのに、今では 10万人

前後でも十分に採算が採れているのだ。

出席者からは「ママチャリレースやマラソン大会な

ど、そんな変なレースの企画はどんな人が持ち込むん

ですか 7J というつっこんだ質問もあったが、マラソ

ン大会は村が、ママチャリレースは才一トポリスが企

画しているとのこと。そう Lた柔軟な企画が外部から

の様々な企爾持ち込みの呼び水になっている。

今後の 3セクの経営課題は、そのまま村の経営課題

となるが、地元の雇用を残し、地域ファンを増やして

いる面など 3セクの事業効果は大きいと思われる。ま

ずJま無償運営の期限に向けて、どのような経常判断が

なされるか今後とも注目したい。

(おざき まさとし)
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専業農家大いに語る。

~第 1回

糸乗貞喜・尾崎正利

事務所がある福岡市の近辺では近年、朝市や直売所

は増えている。今までは「安いJf新鮮jということでモ

ノを買うことに対しては随分馴染んだような気がするロ

しかし、よくよく考えると農家の方々がどういう仕事

をし、何を考えておられるのか、今まであまり知る機

会もなかったような気がする。

たまたま、糸乗が志摩町でご近所づきあいをする中

で、元気のいい農家の方々とお知り合いになった。折

角だからまちの人が農家の方と直接話し合う機会を持

とうということになり 11月30日に第 1回会合をもつ

ことになった。

この目、話してもらった農家は志摩町馬場集落から、

市川和重さん、田原敏隆さん、友池居者秋さんのお三方。

一方、まちの人は農業法人の職員、サラリーマン農家、

広告業、出版業、不動産鑑定業、公認会計士、元サラ

リーマン、農業試験場の研究員、建設省の職員、学生

など様々で計 12名。

「こういう所に来るのはオレ初めてゃけん、何から

話すればよかじゃろワ」と言った市川さんをはじめに

お三方が次々に話をした。その内容をかいつまんで整

理した。

@市川和重さん・ 26歳で先代から代替わりした。

その頃、ミカンは大暴落しており、その後 20数年

聞かけて年に 13種類の野菜・果物を奥さんと一緒

に作るようになった白キュウリの日本酒漬けは自慢

の逸品。獲れた野菜をもっとお客さんに喜んで買っ

てもらえるよう今年9月に自分でスーパー f西鉄ス

トヂ周船寺庖」で I他のスーパーでは農家ヨーナー

なんか作って売っているが、こっちではやらんのか」

と聞いてみたら「やりたいからすく会持ってきてくれ」

と言われて販売コーナーをもらい、さらに福岡市内

の2盾舗(長住、中尾)でもコーナーを得た。スー

パーにとっても野菜売場の目玉になっている。普通

の陳列概の野菜の 2割高の値でも飛ぶように売れる。

1街所当たり 8-9千円/日の売上げ。良かったと

思うのは、今まで買う人と話をするなど全くなかっ

たが、時々出荷しに行くと主婦がいろいろ聞いてき

。tT.;l~た !YI- No. 49 2001. 1 
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て、お客の声が聞こえるようになったとのこと。元々、

JAを通じて出荷していたが、今は自分の販路に切

り替えた。

@友池康秋さん日…古くからみかん栽培をしている農

家で2町7畝の栽培面積をもっ。年間通じて 7種を

栽培している。生産品の9割までを地方市場に出荷し、

自分で選果・箱詰めして自分で値を決めて出荷して

いる。 1割が JAを通じた出荷。品質が良い時は

1kg当たり 1千円の値がつく時もある。みかんは同

じ九州の東松浦地域、さらに愛媛、愛知、和歌山と

国内の強い産地があり、同時に輸入品の増大による

影響もみられる。みかんは、作るだけでなく市場の

販売戦略も大事なのに有効な販売戦略を昭和 40年

代に地元の JAと生産者が一緒に立てられなかった

ことが今になっては残念という。

@田原敏際さん……元々、農家の出身ではないが父親

がランの花を趣昧で作っていた関係で、ランの花に

興昧をもって農業大学校に行き普及員の資格を得た。

志摩町に入籍したのが 22歳の頃で、その当時、新

規就農という言葉もなく支援体制もなく、土地を借

り、水を得て、資材を買うのに様々な匝難を乗り越

えねばならなかった。借地で始めた栽培も今では 3

反栽培している。

当日の雰囲気は黙って日人の話を聞いて......という

大人しい感じはまるでなく、そのつど質問が出されて

それに答えながらゆっくり進むので時間があっという

問に経ってしまった。それでも「初めてゃけん..・ e・.J 

といっていた割にはお三方のお話は大変示唆に富んで

分かりやすかったと思う。

この会合は行き当たりばったり風で進めようという

ことだったが、早くも「またやれ!J という意見がみ

られるので続きは 1月か 2月の開催で考えたい。

ておられる農家で自薦・他薦を聞いませんので、どな

たか 30 分~1 時間ほどお話できる方、仲間連れでご

締でも良いので当事務所の糸乗、尾崎までご一報を

お願いしたい。

(いとのりさだよし、おざきまさとし)
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雪舟さんの魚楽園

小 田好 一

ある町で、かつての豪農のお屋敷を先祖代々受け継

いでいらっしゃる方から、「維持管理費をまかなえる

活用方法がないだろうか」という話が持ちかけられた。

それをきっかけに、個人所有されている庭園、古建築

の事例を調べている。

福岡県田川郡川崎町に「魚楽園」という庭園がある。

この庭園は爾聖・雪舟によって築庭されたといわれて

いる。

@醤舟とは誰か、魚楽園とは何か

ここで少し、雪舟という人物と川崎町に来た経緯を

紹介しよう o 誓舟がまだ小僧である頃、修行を怠けた

罰として柱に縛り付けられたが、涙で絵を描き、その

ネズミが今にも苦手Jき出しそうで、和尚さんを感嘆させ

たというエピソードは小学校の教科書などでも紹介さ

れている。

{雪舟の魚楽園築庭までの経緯]

(雪舟さんの魚楽国顕彰会設立総会資料より抜粋)

.雪舟は 1420年岡山県総社市に生まれた。

'11歳で京都五山の一つ禅宗相昌寺にて、将軍の御

用絵師・如笠間文に絵を学んだ。その後、全国行脚

を通して日本の水墨画の基礎を築いたばかりでなく、

中悶へも留学して築庭技術を学び、全国にその足跡

を残している。

-明からの帰国後、京都の応仁の乱をはじめ、博多、

周防(北九州~大分周辺)では内乱が起こっていた。

雪舟は招きを受けた大分の大内親繁を目指すはずで

四季が楽しめる雪舟庭「魚楽園」



あったが、川崎に入り、尊前平氏の庇護を受けて力

を持っていた豪氏・藤江氏を頼って来た。

九州には 7年ばかりいたようで、英彦山、羽田、筑

後にも雪舟による庭があるが、この魚楽園は特に傑

出しており文化遺産としての評価が高い。

魚楽園の名前のいわれは、詩経の中からきており、「魚

が楽しければ人が楽しむ、人が楽しければ魚も楽し

い」といった自他ともに楽しむ平和の願いの意昧が

込められている。

-魚楽園は 1万632m'の日本庭園で 1978(昭和 53)

年に国指定名勝庭闘となった。現在も藤江氏が所有

しており、年間 2-3万人が訪れるという。特に紅

葉の季節には多くの観光客が訪れる。

@魚楽園はいま

この魚楽園は個人の所有で庭闘の維持管瑛費は年間

約300万円となっている。国指定名勝庭園であるため、

維持管理費の半額は県からの補助、残りは自らの手出

しとなる。入場料は 300円となっているが、子どもや

障害者は無料、この他にも無料になる場合があり、入

場料による収入は実質 100万円程度である。残りの

50万円は自己負担となる。また、庭園内の家屋は築

100年以上のもので、数年前まで傷みがひどく、維持

管理が大変であった。このままでは確実に倒捜すると

いう状態となっているとき、国指定の庭園の上に建つ

建物であるということで文化庁との交渉の上、 3，000

万円の補修費が出たという。しかし、この先も庭園と

建物を受け継いでいくには、どうしても多額の維持管

理費が必要となる。そこで、考え出されたのが魚楽園

の顕彰会(ファンクラプ)である。今年の 4月1日に

発足した。年会費、イベント収入などを魚楽園の維持

管理費に充てるというものである。

[漁楽園の運営1
・現在の顕彰会会員数は約400入、年会費は 2，000円、

今後、会員はし000人程度を目指しているという。

この他、町内の企業からの協賛金、イベント収入な

どがある。

・イベントの例としては、日中水墨画親善イベント、

紅葉聞きなどである。 11月5日には紅葉開きが開

催され、町内の小学校や中学校にも呼びかけ、墨を

使った絵画展なども同時開催された。子どもが作品

を出せば、作品を見に来る親はもちろんおじいちゃ

ん、おばあちゃん、親戚までも巻き込んだイベント
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雪舟さん
(1420 -1506) 

となる。このイベントは大当たりだったそうだ。

・また、 2年おきに雪舟ゆかりの地の自治体が集まっ

て「雪舟サミット」なるものが行われている。福岡

県川崎町のほか、雪舟の生まれの郷でもある岡山県

総社市をはじめ全6自治体で構成されている。

魚楽園は所有者である藤江氏の家族によって経営さ

れている。家族の生活費も必要である。圏内ではお

菓子や民芸品を販売しているほか、食事もできる。

食事は要予約で 3，500-5，000同税度の料理のほか、

紅葉シーズンには 2，000円程度の弁当がいただける。

すべて家族による手料理である。主にこれらによる

収入が生活費に充てられているそうである。

@地元に行動派のキーマンが必要だ

この取材には、顕彰会の立ち上げ前から携わってい

らっしゃる棲井さんにも協力していただいた。襖井さ

んは設立にあたって、町内の活発な方々を顕彰会役員

に迎え、設立後も積極的に会員加入の呼びかけ、企業

に対して協賛金の呼びかけなど、町議会議員、学習塾

の代表という本職をお持ちであるにも関わらず、パイ

タリティー溢れた方である。会員の中には魚楽園の隣

にある温泉健康センター「英彦山湯~遊~共和国」の

臨王がいらっしゃるということもあり、顕彰会会員に

は同国の入国料が半額になるという特典付きであった。

地域全体の活性化になればというのが顕彰会の願いで

もある a

私が、この取材で感じたのは、何かコトを起こすと

きには地元に行動派のリーダーが必要だということで

ある。

また、所有者である藤江千代美さん(故二十三代藤

江敬麿氏夫人)にも取材させていただいたのだが、藤

江さんが声を大にしておっしゃっていたのは「何事も

やってみなければ分からない」ということだった。魚

楽園活性化のきっかけは 1400年代後半から先祖代々

魚楽園を受け継いできて、自分の代で絶やしてしまう
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のは、ご先祖様に対して申し訳ないという状況に焔っ

たときである。顕彰会設立に際しても様々なリスクが

伴っただろう。

しかし、結果的に魚楽園は地域活性化の拠点として

生き返りつつある。和jか大きな変化を遂げるには楼井

さんのような“のぼせた"チャレンジ精神が必要とい

うことだということを改めて感じた。

事務所近辺の天神岡博多散歩IV

博多リパレインその後

(おだこういち)

津主主 真紀子

よかネット 39号で紹介した博多リパレインオープ

ンから 2年が経とうとしている。開!古当初より運営が

困難な再開発の例として新聞を賑わせている。しかし、

その中のメインテナントであるスーパープランドシテ

ィは、 1古舗の入れ替えなど行いながら、徐々に入りや

すい盾づくりとなってきている。

最近、 リパレインに立ち寄ることが以前より多くな

った。正直に言うと、オープン当初は「スーパープラ

ンドを買える客だけが来れば良い」という姿勢のよう

に思え毛嫌いしていた。一方、衣料にしても、飲食で

もおいしい、良い盾があることだけは知っていたD

現在、エスカレーターで地階から日階まで上がると、

人がいるフロアが地下 2階と 5.6階だ。地下2階は

雑貨やピザのような軽食、地元のおいしいケ←キ屋な

どがあり、 5・6階は飲食街となっている。実は、こ

こが変化している。

飲食街の各庖舗とランチの価格

底 名 地元庖 うif価格(門)

フ マーーナ(m，料理) 1 000 

小松丸(魚料理) ※ O 800 

柳川監(うなぎ料理) O 1 000 

茶酒機(台湾料理) 950 

マハフジヤ(イ〉ト・料理) 950 

叙々苑(韓国料理焼肉) 900 

っきじt直むら 1 000 

(しゃぶしゃぶ e炭火焼)

KEN' S自INING(新日本料理) 1200 

7・向付ひらまっ (~Oì' ド.T)

たつみ寿司{寿司) O 950 

吉兆(日本料浬) 3000 

vlトランひらまっ(7ランZ料理) 3500 

;k披更科布屋太兵衛(そば) 1 1 00 

銀座天 (てんぷら料理) 1 500 

※)才一アン当初はとんかつの庖だったが入替となっている

飲食店のリストをみると、 1届舗だけ地元で漁師さ

んが獲った魚を食べさせてくれる穴場的な屈が支屈を

出Lているが、残っている庖の多くは、ほぼ東京本屈

の高級l吉である。

現在のランチの価格帯しかないが、多くが 1，000円

前後で、納得できる値段だ。最近になってこの価格に

下げられてきたことも人が寄りつくポイントとなって

いる。 W~ えば、以前は銀座天ーのランチは 2500 円程

度だったように思う。やっと、東京レベルの価格から

地元価格への努力がされつつあるのかもしれない。一

番うれしいのは混んでないということだ(この号をみ

て通う人が増えると混み出すかもしれないが )。

客が入っていないからこの再開発ビルは全てダメだ

と言うのではなく、変わってきていることや、良い応

~表紙の説明
l いま、地域限定のこだわり商品に人が集まっている 1 

1 ①日月のある碍期、あるポイントに撒餌をし、集まってきた小魚に寄ってくるぶりを釣り上げるのです。おもしろい程に釣れるが、 i 
2 本釣ると腕はしびれてしまいます。その昔、山口から移川札で吉正ぷJゎ瓦亙E議集落(J)長さA，達T:J:~雄元暴彊百明ら王王 「

す。
②第131叶自の巨木を語ろう全国ブォ ラムのパンフレットです。ただ大きな本を見るために 400名が集まりました。その内島外は

223名、北は岩手、南は屋久島からの参加があったそうです。夜には対馬宗家の菩提寺万松院の燈篭がライトアップされ、幹周り
6.92m田大スギをみんなが眺めていました。

喧麺が食べたいだけだろうと言われてもしょうがないのですが、せっかくならそのル ツをたどり、話も一緒に体に納め亡納得する
会です。今回はドロ様ソ メン、チャンポンで楽しみました。

④丹駅を起点とし地域を回る JR企剛のウォーキングも地域固有の資源を生かしたものです。それに合わせ、総合計剛策定時の住民
会議から生まれた組織「ジャンプアップいなっきJがお茶のサービスと今後の活動にいかすためのアンケ←トを行いました。

@⑤ー昨年の記事 (N040)を読んだ友人からせがまれ、今年も椎葉秀行ークニ子ご夫妻に会いに行ってきました。福岡市から 5時
間以上かかるという地域の魅力もありますが、やはり、ご夫妻の魅力で来る人が絶えないところです。今年4月には対馬の友人を

連れていく予定です固

このように、地域限定の資源に人の魅))がプラスされた地域がもてています。 (津谷真紀子)
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があることを我々のようなまちに関わる人達が伝えて

いくことも大切なのではないだろうか。一方で、その

活用を話し合ったり、宣伝してくれるようなファンを

増やしていくことが今の博多リパレインには必要なの

かもしれないとふと考えたロ (さわたに まきこ)

近況

圏グラウンドワーク福岡の NPO化に向けて

これまでも度々紹介してきたグラウンドワ ク福岡

(GW福岡)が、来年春の特定非営利活動法人(以下

NPO 法人)取得に向けて動き出すことになった。こ

の号が出る頃には、何事もなければ総会の承認を受け、

手続きに入っている予定である。

法人格取得へ動いた要因はいくつかある D ひとつは

平成 11年度から(財)日本グラウンドワ ク協会のパ

イロット事業団体の認定を受け、 2年以内の法人格取

得に|旬けた活動費としての助成を受けたこと。法人だ

ったら仕事を委託するのに、と言っていただける企業

があったこと。イベントなどの規模が代表世話人個人

の責任能力を上回ってきたこと。他の間体との関係や

GW福岡内での地域連携(福岡県内でも北九州、田川

など内部グループがある)を整理し、特に金銭上のト

ラブルを回避できる形lこしておきたかったこと。また、

寄附の受け皿を作っておいた方が良さそうだったこと、

などである。

活動内容は、これまでの幅広い活動展開を反映して、

①保健、医療または福祉の増進、②社会教育の推進、

③まちづくりの推進、④環境の保全、⑤人権の擁護及

び平和の推進、@子どもの健全育成、⑦団体の運営ま

たは活動に関する連絡、助言又は活動の援助、と

NPO法人の 12の活動分野に示されたうちの 7つを挙

げた。 GWの活動の切り口は、当初は環境改善であっ

たが、「暮らしやすい地域社会づくり」を目標に、子

どもの環境教育や障害者参加などの活動も行ってきた

ため、このような分野で考えると多岐に渡ってしまっ

た。「ところで何やってるの」とよく言われるこのグ

ループの特性そのままであろうか。

NPO法に照らしてみれば、理事は現在の世話人会

から、社員は現在の会員ということで整理がつくと思

う。専任スタップは現在 1名だが、ここをどうするか。

G W福岡で調査等の委託業務を受けたとき、専任ス

21 

/プル・diシi/"U./;ぐ

タップ 1名だけでは遂行は難しく、会員のノウハウと

労力を集めて業務に取り組むことになるだろう。会員

は我々のようなコンサルタントや、設計士、行政職員、

学校の先生など様々におり、ノウハウ的には問題ない。

これまではメンバ←のボランティアで何でもやってき

たのだが、業務となれば何人かのチ←ムを作って委託

契約するか、協力の度合いによって報酬を払うか、無

償で協力するのか、整理が必要である。

また話が詰まってくれば、報告していきたい。

(伊藤聡)

酪留学生に対して何ができるか

48号 (2∞J.11)で紹介した中国・韓国を訪れた「ヤ

ングネットワークウィング九州 2000Jの事業は事後

活動として奉仕活動を企画、実施することが課せられ

ている。私たちが話し合って決めた活動の内容は「留

学生が日本で充実した生活を送るためのお手伝い」で

ある。

まず、留学生が日本で生活していく上で何が問題と

なっているか、そのニーズを知ることからはじめなけ

ればならない。まず、留学生と仲良くなろうというこ

とで、去る 12月3日に九州大学国際交流会館にて日

中韓留学生交派会を開催した。私たち日本人が約 30名、

留学生の方々が約 40名の交流会となった。

-21世紀に拡げよう留学生とのネットワーク~と

いう副題のとおり、この会で留学生との親睦を深め、

この場限りではないネットワークlこしたいという意向

があった。

会の前半は親睦を深めるためのレクリエーション、

昼食では水鮫子とチヂミを一緒につくった。会の後半

は留学生とのデイスカッシヨンである。日本に来て困

っていることを話し合ってもらった。

みんなで水蝕子とチヂミ在つくっていただきました。
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[住宅の問題]

初めの 1-2年は会場となっている国際交流会館や

大学の寮などで生活できるが、そのあとは公営や民営

の住まいを探さなければならない。ここで問題になっ

てくるのは賃貸契約を結ぶときの保証人である。携帯

電話や電話を引くにも保証人が必要である。幸い福岡

市では市営住宅に留学生の枠があり、関学生の保証人

の代替わりをする制度もある。しかし、公営住宅は競

争率がとても高く「抽選で当たれば」の話である。

[アルバイト問題]

日本語が普通に話せても、「外国人である」という

だけで断られることが多いという。ある中国人留学生

(女性)の話では居酒屋でアルバイトをしようと思い、

電話で面接の申し込みをしたところ、外閑人というこ

とで断られたそうだ。理向を聞いてみると「魚の名前

を知らないだろう」ということだった。魚の名前など

日本人の女子大生でもどれだけ知っているか疑問であ

る。

[日本人の友達の問題]

日本の学生は固定した何人かのグループで行動して

おり、留学生はグループに入りにくいという話を開い

たことがあるという意見、一方、日本の学生はいろい

ろと親切にしてくれるという意見、両方が出ていた。

これらの意見や在学中に接した留学生の様子から、結

局のところ、私は“本人の問題"だと思った。在学中、

すっかり日本人学生にとけこんでいる者もいれば、マ

イナス思考で、在学途中に帰国する者もいた。

[日本文化を知る機会]

「日本に来て闘ったこと」というわけではないが、

折角、日本に米ているのだから日本の文化を知りたい

という意見があった。それも一方的に説明を受けるの

り、私は吹きガラスを体験しました。

最初は、写真立て(文鎮のようなものに切れ目がは

いっており写真をはさむ)を作ろうと、デザインまで

考えて行きましたが、受付で「タンブラーか一輪挿し」

と言われ却下。ただ、 3，000円という金額なので、あ

れもこれもというのは、賛沢なのかなと思い、タンブ

ラーを作る事にしました。

職人というと、年季の入ったおじいさんを想像して

いましたが、教えてくれたのは、とても若いお兄さん。

しかも 15分位の作業を、説明しながらほとんどやっ

てしまいました。私がやったのは、吹きざおを吹く事

と、濡れた新聞紙を手にのせその上でガラスを転がし

形を整える事と、飲み口を広げる事ぐらいでした。(正

昧2分位)ガラスは 1，100
0

Cあるので危ないとか、素

人には難しい部分があるのも分かりますが、子供では

ないのだから、もう少しさせてもらってもいいのでは

ないかと思いました。こちらのお盾のピークは、 10

月の修学旅行シーズンで、多い時で 1日60人の参加

者がいるそうです。 1時間に 7-8名しかできないと

いう事も、素人にさせる部分が少なくなる要素なのか

ではなく、日本人とディスカッションをしたいという と思いました。

ことI乙っ1と。 Ai主c 7''1 3':t民主細工L主主主いと差主主い主主a

これら以外にもいくつか出されていた。今後、これ

らの意見を基に、「留学生のために何ができるか」に

ついての議論を進める。

果たして何ができるのやら…。乞うご期待。

(小田好一)

麹より多く関われる体験観光を探しています

先日、長崎市内で、民聞が経営する吹きガラス工房

でガラスづくりを体験しました。

吹きガラスとステンドグラスの 2種類のコ←スがあ

。t;タポ，y1- No. 49 2001. 1 
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どこか良い所がありましたら、教えて下さい。

(佐伯明日喬)

翻古い町家で創作料理のお茶会席をいただく

八女市の福島地区には約400年前に建てられた商家

が残っており、そのうち約 80戸がいまでも営みを続

けています。その町並み筋でお茶販売を営業しておら

れる「このみ国」にて、 11月始めのタベに創作料理

のお茶会席が催されまLた。小生が、この会に参加で

きたのは、昨年の 8月に実施された「町並み活性化に



1 前菜

1 煮物椀

1 焼き物

1 和え物二種

1 揚げ物

1 煮物三種

1 ご飯

1 抹茶

鯛の昆布かごづくり

むかごの真蒸し

はまちの幽庵焼き田楽昧噌

菊菜と牛肉の昆布和え

松茸と海老のおしたし

栗拾い

柿生重宝

赤め芋の茶巾

とり挽肉お焼き

ぎんなん飯

ブルベり 入り鰻頭付き

上生け花在囲んでの秋舞の食事会
下本日の献立表

向けての座談会j に参加した折りに、「このみ園」の

社長さんからのお誘いを受けたことが始まりでした。

お茶会席は、「このみ園」が古い町屋をリブオ←ム

したお庖の奥にある座敷の 2階で催され、 16畳の座

敷の中央には秋を演出した生け花と書が飾られ、季節

感漂う空間が演出されていましたD 当日の献立も、当

然ながら季節にあわせて菊菜、栗(外側は揚げ春雨で

栗のイガイガを創る)、銀杏、柿と秋を演出したもの

です。創作料理とは 切砂糖や塩などの調昧料を使用

せず、材料から引き出した旨みで調理されているとの

こと。日頃の食事は 15分程度である小生の歴史の中

で食事がメインで約 2時間を費やしたということは、

初めてで、かっ貴重な体験でもありました。

この催しは、古い町屋もオーナーの心遣いやアイデ

アで活き活きした空間になることの一例でもあります。

残念なのは、食事がメインであったとはいえ、他の

参加者の方のと交流の持聞がなかったことでしょうか。

(山田龍雄)

函アメリ力にて日本を思う

去年の 1月にアメリカに行ったときに思ったのは、
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ホームレスが少なくなったのではないかということ q

そういえば、福岡のホームレスも減ったような気がす

る。しかし、減った理由はたぶん違っていて、アメリ

カは景気が良くなって減ったようだが、福岡の場合は、

どこかに散らばったのではないかと思っていたら、 11

月の福岡の新聞にホームレスの実態を学生が調べた記

事が出ていた。やはり減ったというよりは岩場所が変

わっただけのようだった。日本というのは、問題の根

本を解決するというよりも、問題の所在をすり替える

のが得意であり、さも解決したように見せてばかりと

いわれる。アメリカが全て正Lいとは思わないが、個

人の生き方を大切にする社会としては、見習うことが

多いように思う。しかし、すごい量のゴミを出すこと

に対する無頓着さはいただけないが、人材の能力に応

じた待遇、努力する人間に対する評価などは日本でも

変わらなければならないし、現にそういう方向に変化

している。今世紀は、そういう社会づくりに向けた仕

事が増えてくるような気がする。(山辺 員一)

圏 r2月は老人医療費が下がるJ?という話

『病院がお年寄りのサロンとなっている』とは良く

聞く話ですが、 2万人の町にしては病院が多いところ

での保健福祉課の人から聞いた話しは、その様子をよ

くいい当てている。

0いつも通院しているお年寄りが来ないと、病続側は

心配して「あのおばあちゃんは、近頃病院に来んけ

ど、病気しとうとじゃないと!J。このおばちゃん

は病院に来ているけど、日頃は病院に通えるぐらい

は比較的元気なのであろう。

0タイトルの意昧にお答えします。 1-2月になると

インフルエンザが流行りだすので、お年寄りの方は

病院に行って逆に風邪をうつされたら大変と思い、

病院通いを減らすことが原因らしいとのこと D 寒く

なると家から出たくなくなることも関係じてわると

は思いますが…・.0 

いずれにしても、高齢者が増えるに伴って老人医療

費は毎年伸びていますが、老人医療費削減方策は①お

年寄りが病院に行けないくらい忙しくなること、②「病

院」に行くと逆に病気になりやすいという“噂"を広

めること(これは冗談ですが)などが考えられます。

(山田龍雄)

圏医院は土足厳禁じゃないの?

12月に入ってまもなく、風邪をひいて会社を休ん

。t/JI~た !Yf‘ No. 49 2001. 1 



• BOOKS 

でしまった。ここ何年も風邪ぎみかなと思ったら薬局

で購入した薬を飲んで、 1日おとなしくしていたら治

っていたのだが、今凹はそうはいかなかったので法院

の門をたたいた。

医院に入ったはいいが、他の患者さんの靴が見あた

らない。私はどこで靴を脱いだらいいのかわからず、

きょろきよろしていたので受付におられた看護婦さん

に不思議そうな日で見られてしまった。半信半疑、靴

を履いたままλっていくと、その医院は診察室はもち

ろん、処置家も土足で入っていけたのである。総合病

院などの大きな病院では当たり前だと思っていたが、

個人医院で土足のまま歩くという経験をしたのは今回

が初めてだった。

こんなことはみなさんもうすでにご存じのことなの

かもしれないが、 10年近く医院に縁がなく、医院に

入ったら靴は脱ぐものと思っていた私にとってはかな

り衝撃的だった。

この冬の風邪はなかなか治らないという話をよく聞

きます。皆さんも体調には十分にご注意を。

(梶原里香)

「ガンジス河でバタフライ」

たかのてるこ著

幻冬舎

著者のたかのてるこさんは中学の水泳部の先輩であ

る。題名はかっこよく「バタフライJ となっているが、

本当は平泳ぎの選手である。 7年前、著者の旅の様子

ここで少し著者と島田紳助が知り合うきっかけを紹

介しておし著者は日本大学の学国祭でミス日大コン

テストの棄権者補充兼盛り上げ役として声がかかり、

大板で培った笑いのセンスと吉本新喜劇のような捨て

身のギャグで準ミスとして選ばれた。後に「とんでも

いい夢J (日本テレビ)に“準ミス日本大学"として

出演し、司会の島田紳助と知り合うことになる。

先ほどの「クラフ

マレ一シアの一人旅の様子を紹介していた。持ち前の

明るさと人なつっこさで旅行中に現地の友達をつくっ

たり、家に招待され、ごちそうされたりしていた。こ

れまで私が抱いていた海外一人旅への不安が薄れてい

った。結局、私は鉄道でマレー半島を鉄道で縦断し、

ジャカルタにも訪れることになった。

この本は著者の初めての海外旅行である香港編、シ

ンガポール マレーシア編、インド編の 3部構成にな

っている。無計画な旅のため、先が見えないおもしろ

さと著者の笑いのセンスがちりばめられた見応えのあ

る 一 冊 で あ る 。 ( 小 田 好 一)

編集後記

fjj今岡の記事の中で「上津江村のオートポリス」と「甘

木の美奈宜の社」があります。どちらも現地に行くと、

首を固さないと全体が見えないという広大な尉地が円に

飛び込んできます。改めて、パプル期の世相がいかに異

常であったかを肖認識させられました。

圏表紙写真のひとつを飾っています rJ Rウォ キング

企画」の来訪者の方に稲築町まちづくり有志の会(，Jump

Upいなっき)の人たちと一緒にお茶のおもてなしを致

しました。来訪者は矧らない土地を訪ねたいというより

“歩くこと"が楽しみで参加されているようでした。(だ)

がテレビで放映されたことがきっかけで、私は初めて よカ、ネット NO.49 2001. 1 
の海外の一人旅をすることになる。その旅行の様子が

(編集・発行)
この度、本忙なラたJ

紛よかネット
私は小学3年から中学 1年ーまでの 4年半、父の仕事 干810-0001福岡市中央区天神ト15-35ホンダハピエ日

の関係でインドネシアの首都ジャカルタに住んでいた。

大学の時 (7年前)、「もう一度、昔住んでいたジャカ

ルタに行ってみたい」と思うようになった。しかし、

海外への個人旅行歴が浅かった当時は不安だらけであ

った。そんな時、水泳部時代の友人から、著者がテレ

ビに出演するという連絡が入り、見てみた。「クラブ

紳助J (関問の番組)という島田紳助の深夜番組でゲ

ストとして出演していた。

。I:JJ':j<，y;" No. 49 200 J. J 
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